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Ganaderos no justifican alza del precio de la carne 

Los ganaderos de Beni, Pando y Santa Cruz no justifican el incremento del precio de la carne de 

res, anunciado por los distribuidores, puesto que el abastecimiento del producto está garantizado 

y su precio no ha variado, pese a los daños ocasionados por la sequía. 

La oferta de carne que proviene de Beni y Pando se redujo en 7,5 por ciento en el último mes, 

informó el presidente de la Federación de Ganaderos de Beni y Pando (Fegabeni), Carmelo 

Arteaga, pues de las 60 mil toneladas que produce esa región al año, se perdieron 4.500 

toneladas por la sequía. 

Explicó que, a la fecha, los ganaderos de ambos departamentos perdieron 30 mil cabezas de 

ganado. También se reportó pérdidas de peso en el ganado, lo que sumado a las reses muertas 

significa un daño económico de 150 millones de dólares. Sin embargo, aseguró que el 

abastecimiento del mercado está asegurado hasta fin de año. 

Por su parte, el presidente de la Federación de Ganaderos de Santa Cruz (Fegasacruz), José Luis 

Vaca, informó que no hay desabastecimiento de carne debido a que antes de la sequía había 

sobreproducción y ahora, con la sequía, la oferta se regularizó. 

Añadió que los ganaderos cruceños perdieron 5 mil cabezas de ganado y la pérdida es de 120 

millones de dólares.    

La semana pasada, el ejecutivo de la Confederación Nacional de Trabajadores en Carne de 

Bolivia, José Luis Ramos, dijo que el kilo del ganado vivo estaba 9,50 bolivianos y se 

incrementó a 11,80, mientras que el kilo gancho se incrementó hasta 23 bolivianos en todo el 

país. 

Inicialmente, el sector anunció un ampliado para esta semana, en Cochabamba. Sin embargo, el 

presidente de la Federación de Trabajadores en Carne de Cochabamba, Alex Torrez, informó 

que el ampliado se trasladó a la siguiente semana, en Santa Cruz, y dijo que se analizará un 

posible incremento del precio de la carne.   

Por su parte, Ramos advirtió que el precio subiría esta semana si las distribuidoras suben el 

precio, como lo anunciaron. 

“Nos anuncian que a partir de ésta y la próxima semana va a haber un incremento de las 

distribuidoras de carne, de las comercializadoras, entonces esto se vuelve (efecto) dominó y 

tendríamos que aumentar el precio de la carne en los puntos de venta”, señaló a ANF. 

Ramos dijo que el precio pasaría de 24 bolivianos y 28 bolivianos a  30 bolivianos. 

Tanto Arteaga como Vaca coincidieron en que no hubo incremento en el precio del kilo vivo, 

sino una estabilización del precio. 

Por su parte, Torrez indicó que los ganaderos se “camuflan” en la calidad del ganado para 

informar sobre el precio real del ganado vivo.   

En tanto, el ministro de Desarrollo Rural, César Cocarico, aseguró a Erbol que hay 

sobreproducción de carne de res y pollo, por lo cual no debería haber alza del precio. 

Cocarico reconoció que hay problemas con el forraje para alimentar al ganado; pero advirtió que 

eso más bien ocasionó que los pequeños productores vendan sus animales para no perder dinero, 

lo cual hace que más carne llegue al mercado. 

Perforan 20 pozos 

El viceministro de Defensa, Fernando Aramayo, informó ayer que la Corporación de las Fuerzas 

Armadas para el Desarrollo Nacional (Cofadena) perfora 20 pozos en el Chaco, para aliviar los 

efectos de la sequía. 

“Para mitigar los efectos de la sequía en el Chaco boliviano, que comprende Santa Cruz, 

Chuquisaca y Tarija, Defensa Civil a través de Cofadena está construyendo 20 pozos de agua 

para garantizar el abastecimiento de agua”, dijo. 



Explicó que estos pozos se perforan en coordinación con alcaldías y gobernaciones de los tres 

departamentos. 

Lecheros de Santa Cruz rechazan bajar el precio 

La Federación de Productores de Leche de Santa Cruz (Fedeple) rechazó ayer rebajar una vez 

más el precio de la leche cruda que entregan a la empresa PIL Andina S.A,, reportó ayer el 

portal Urgentebo. 

“Ya el primero de abril aceptamos una rebaja de 22 centavos por litro de leche, todo porque 

entendimos que la planta industrializadora estaba pasando por una crisis debido a un 

sobreestocamiento del producto”, dijo el presidente de Fedeple, José Luis Farah. 

Al menos 12 mil toneladas de leche están estocadas en almacenes de PIL, por lo que busca 

recortar el costo de los volúmenes que recibe. 

Entretanto, los ejecutivos de PIL convocaron a los productores a un nuevo diálogo para el 

jueves 15 de septiembre para explicar la nueva rebaja propuesta de 3,13 a 2,90 bolivianos. 

Farah dijo que PIL, en lugar de rebajar el precio, debía buscar nuevas alternativas de mercado 

para distribuir la leche acumulada a través del programa Proleche, que impulsa el Gobierno. 

Fedeple tiene 900 asociados 900 que producen al día 285 mil litros del alimento. 

En Cochabamba, PIL logró que los productores bajaran de 3,70 el litro hasta 2,70, dependiendo 

si son o no socios. Si hay excedente, paga 1,40 bolivianos por litro. 

 

La Razon 

Duplican la cosecha de papa en municipios tarijeños 

Al menos seis mil quintales de papa 'desiree' fueron entregados a la comunidad de Salado 

Cruce, del departamento de Tarija, para impulsar la cosecha de este tubérculo, como parte del 

programa estatal de Fortalecimiento de la Producción de Papa (PFPP). 

El acto de escarbado de papa se realizó en el municipio de Padcaya y el mismo contó con la 

presencia del ministro de Desarrollo Rural y Tierras, César Cocarico; el sub gobernador, el 

alcalde de Padcaya, el Director de la IPDSA, representantes de organizaciones sociales, 

productores y población en general. 

"Miren los resultados que tenemos en esta cosecha, que si bien no es tradición sembrar papa, 

porque aquí es la caña, ahora lo que logramos con estas siembras son buenos resultados, sin el 

programa de fortalecimiento a la producción de papa se cosechaba 7 toneladas por hectárea de 

papa desiree, con el programa estamos cosechando 13 toneladas por hectárea y en la región del 

occidente donde se cosecha papa huaycha sin el programa se cosecha 4.5 toneladas por hectárea 

con el programa pasamos las 9 toneladas", manifestó Cocarico. 

El Programa de Fortalecimiento a la Producción de Papa, en Padcaya intervino en dos etapas: en 

la campaña de invierno (postrera) y temprana (mishka), con el propósito de abastecer el 

mercado interno y a nivel nacional en época de baja oferta. 

Cocarico manifestó que si bien los efectos del cambio climático afectaron la producción, desde 

el gobierno central se están realizando diferentes programas los que ayudan a los productores 

para que varios productos de la canasta familiar no escaseen o sufran incremento mayor al 

acostumbrado por época. 

El director de la IPDSA, Hilario Callisaya manifestó que los rendimientos alcanzaron a 13.3 

toneladas por hectárea, con la utilización de semilla certificada y el apoyo técnico del PFPP. 

"Las comunidades del departamento de Tarija beneficiadas con el Programa son: Salado Norte, 

Sidras; Nogalitos, Salado Naranjal; Salado Conchas, Naranjo Agrio, Emborozú; El Limal, La 

Goma, Salado Cruce y San Telmo Río Bermejo del municipio de Padcaya” sostuvo. 

Para Jacinta Rojas, de la comunidad El Limal, representa mayores ingresos económicos para su 

familia, pero además asegurar la proviciòn de papa para consumo y venta en mercados a nivel 

nacional. 



“Nosotros estamos agradecidos con el gobierno porque si no hay mucha papa el precio se 

incrementa, en cambio con la cosecha se duplicado las toneladas por hectárea, lo que hace que 

no nos falte en la alimentación diaria, pero además el precio ha rebajado considerablemente” 

dijo la productora tarijeña. 

 

El Deber 

Avicultores siguen con la importación de maíz 

La falta de maíz boliviano o su precio que no baja de los Bs 90 el quintal es un limitante que los 

avicultores tratan de superar importando el producto desde la Argentina. 

Ricardo Alandia, presidente de la Asociación Nacional de Avicultores (ANA), indicó que las 

primeras 640 toneladas están terminando de ingresar al país y que para no frenar la importación 

ya se pactó con el proveedor para seguir con la compra. 

Alandia señaló que al menos unas 32.000 toneladas de maíz se importarán hasta fin de año y 

que a pesar de esa cantidad todavía existirá un déficit de unas 100.000 toneladas. 

"En el primer envío se pagó a Bs 88 el quintal, pero para los siguientes, hemos conseguido una 

importante rebaja que hace rentable seguir importando el maíz", explicó Alandia. 

Para el dirigente avicultor, el clima no ha permitido que se realice una adecuada campaña de 

siembra y cosecha por lo que el Gobierno deberá ver la manera de cubrir el déficit de las 

100.000 toneladas a fin de evitar una crisis en el sector. 

 

 


